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"Enquanto você "Enquanto você 
sonha, você está sonha, você está 

fazendo o fazendo o 
rascunho do rascunho do 
seu futuro". seu futuro". 
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LUCAS PORFÍRIO 

Após intensa 
obra, Volta 
do Vento está 
transitável, 
desafogan-
do o fluxo de 
veículos em 
Ouro Preto.

Com três votos contrários e uma abstenção, programa 
Tarifa Zero é renovado em Mariana, durante reunião

César Natividade

A Câmara Municipal de Ma-
riana, na manhã desta segunda-fei-
ra (31/07), durante reunião extra-
ordinária, renovou o Tarifa Zero, 
programa que garante transporte 
coletivo gratuito para os maria-
nenses. Além disso, foi criado um 
Fundo Municipal destinado a sub-
sidiar a iniciativa.

A renovação do Programa foi 
aprovada com 11 votos favorá-
veis, três contrários dos vereadores 
Marcelo Macedo (MDB), Manoel 
Douglas (PV) e Sônia Azzi (União 
Brasil) e uma abstenção do verea-
dor Zezinho Salete (MDB).

O Tarifa Zero entrou em vigor 
na Primaz de Minas em fevereiro 
de 2022, durante a gestão do ex-
-prefeito interino, Juliano Duarte 
(Cidadania). De acordo com o 
atual vereador, esse é o maior pro-

grama social e de distribuição de 
renda do município. “Com o novo 
projeto votado pela Câmara, nós 
passamos a ter 18 linhas urbanas 
e 4 ônibus de reserva. Uma notí-
cia boa é que a empresa vai trocar 
a frota. Em breve, nós teremos 10 
ônibus novos para atender a popu-
lação. Também com a aprovação 
do projeto, nós temos 17 linhas 
distritais e também mais 4 ônibus 
de reserva”, afirmou Juliano.

Ainda, segundo o vereador, a 
média de passageiros que utilizam 
o transporte gratuito em Mariana 
chega a 460 mil passageiros por 
mês, incluindo o serviço na sede 
e nos distritos. Sem o Tarifa Zero, 
um morador do bairro Cabanas, 
por exemplo, gastaria aproxima-
damente R$ 11,90 centavos por 
dia (ida e volta). Já os moradores 
de Padre Viegas e Bandeirantes, 
por exemplo, gastariam R$ 19,28 

por dia (ida e volta), valores esses 
que hoje são subsidiados pelo mu-
nicípio.

A renovação do programa 
Tarifa Zero criou novas linhas 
distritais. Agora, moradores dos 
distritos Vargem, Bento Rodrigues 
e Paracatu, além de moradores do 
subdistrito de Constantino, contam 
com o transporte gratuito.

 Transcotta continua na 
prestação dos serviços

No mês de junho, a Transcotta 
ganhou o processo de licitação e 
continua como a empresa respon-
sável pelo transporte público de 
Mariana. Conforme estabelecido 
no edital, o contrato estimado al-
cança a marca de R$ 380 milhões 
ao longo de 20 anos. 

A empresa comunicou que a 
tarifa foi reajustada para R$ 5,95, 
o que resultou em ajustes no in-

vestimento inicial de R$ 800 mil 
feito pelo poder público para o 
Programa Tarifa Zero, renovado 
no dia 31 de julho. Com o reajus-

te, o custo mensal do programa é 
de R$ 1.579.470,00 (Um milhão, 
quinhentos e setenta e nove mil, 
quatrocentos e setenta reais).

Prédio histórico da Câmara 
de Mariana está restaurado 
e aberto ao público. pág. pág. 88

Ambulância para urgência 
entregue à Brigada de Itabirito pág. pág. 1010
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Palavras são mais Palavras são mais 
do que palavras!do que palavras!

Ao contrário de "palavras são palavras, nada mais do que 
palavras", segundo bordão de personagem de antigo programa 
humorístico do rádio, palavras podem ter valor, podem ter força, 
a variar conforme o momento, as circunstâncias e o grau de 
responsabilidade de quem as profere. Essa variação pode ainda se 
situar no grau de compreensão de quem as ouve, especialmente 
as destinatárias, pois estas nem sempre estão aptas à necessária 
compreensão, ou podem ter interpretação diversa da real. Logo, 
cabe a quem se comunica, seja em contato com o público ou 
em privado, saber com quem fala, devendo ainda estar atento às 
circunstâncias; uma palavra dita em momento de descontração, 
momento de recreio, pode ter valor e sentido completamente 
diferente, se dita em comunicado ou declaração formal.

Palavras podem ainda ter valor diferente, conforme a região, 
sobretudo em países de grande extensão territorial, como o 
Brasil. Exemplo bastante significativo se observa quanto ao termo 
"moleque" que, entre paulistas é sinônimo de menino, de garoto. 
Entre mineiros, a coisa muda de figura, observando-se que, em 
algumas regiões deste estado, se um pai ouve seu próprio filho ser 
chamado de "moleque", pode haver confusão. Em Minas, o termo 
"moleque" é destinado a garoto mal-educado, briguento, baderneiro, 
etc. Logo, o termo não é bem aceito. Já foi comentado aqui que, 
entre ouro-pretanos do distrito-sede (cidade) a palavra "horta" tem 
significado completamente diferente do registrado em dicionários: 
"terreno onde se cultivam hortaliças e legumes". O quintal, que pode 
até ser cimentado e não conter uma folha sequer, é chamado horta. 
É uma anomalia que, se não causa prejuízos, constrangimentos, 
causa estranheza e frustração, como aconteceu comigo há 64 
anos quando, de Cachoeira do Campo me transferi para Ouro 
Preto. Segundo alguém local, a casa onde iria residir possuía uma 
grande horta. Logo, imaginei o cultivo de muitas hortaliças, couve, 
alface, almeirão e legumes como jiló, quiabo, etc. Interessei-me por 
conhecê-la e me foi apresentado um grande matagal, que parecia 
nunca visto foice e enxada. Fiquei sem palavras!

No campo das personalidades públicas, há que ter muito 
cuidado, pois o político, o grande empresário, o artista e outros 
são chamados homens públicos. Entretanto, o correlato no gênero 
oposto, "mulher pública", embora já aceito, pode ter outra conotação. 
Daí, o mais educado, adequado e recomendado, conforme local e 
circunstâncias é "cidadã pública". Agora, um caso curioso: o que 
é intimidade entre pessoas? Segundo dicionários é ausência de 
cerimônia, familiaridade, relação muito próxima, amizade íntima. 
Tudo bem, mas e, no plural, intimidades? Dicionários não registram, 
não há instruções ou orientações quanto a isso, mas o povo usa 
a palavra no plural, para se referir à intimidade mais íntima, que 
estaria restrita ao ambiente de alcova. Essa diferenciação existe, 
dela se valem as pessoas, nas conversas, mas não se ouve 
referências sobre como e quando foi estabelecida. O fato é que 
todos entendem do que se trata, quando falam ou ouvem a palavra 
"intimidades"; acordo tácito, inconsciente, coletivo?

Empregada por jardineiro ou profissão correlata, a palavra 
extirpar soa naturalmente e é entendida como arrancar uma planta 
pela raiz, erradicá-la como se faz com as ervas daninhas, para que 
não se perca a planta cultivada. Quem planta e cuida de plantação 
sabe do que se trata e está sempre atento à necessidade da 
extirpação, na ocasião conveniente. Também na área da saúde, o 
termo é entendido como erradicação de algo indesejável, retirada 
de alguma formação anômala, no corpo, no organismo. Na maioria 
das vezes, há necessidade de intervenção cirúrgica, para extirpar o 
indesejável e restabelecer a saúde do organismo. Observe-se que 
a palavra extirpar é sempre empregada com o sentido de promover 
a destruição ou eliminação de alguma coisa, que nunca é boa, 
porém sempre ruim. Extirpar, portanto, é o mesmo que extinguir, 
destruir, eliminar. É o que se pensa, é o que se espera e é o que se 
faz, quando algo prejudica o que produzimos ou peturba o nosso 
corpo ou nosso organismo. Causa, portanto, aprensão quando se 
descobre que "extirpar" faz parte do vocabulário e das intenções 
de alguém com poder, ainda que sem moral, em relação aos não 
alinhados com o seu pensamento. Não muito longe no tempo, 
outro personagem levou, às últimas consequências, as mesmas 
intenções contra uma parte da própria espécie, que é uma, tem 
a mesma origem e pode alcançar a harmonia e o bem-estar, sem 
estar, artificialmente, dividida em grupos.

CARTA AOS TEMPOS Mauro Werkema*

Brasil perde tempo no conflito 
entre o governo e os partidos

O governo de coalização, ou o 
também chamado “presidencialismo 
de coalização”, que o Congresso Na-
cional impõe ao governo federal, mas 
que se revela também nos Estados, e 
que mostra um novo protagonismo dos 
partidos políticos, toma conta do Bra-
sil e paraliza o debate político. Foi-se o 
tempo em que tínhamos meia dúzia de 
partidos realmente com representações 
de maior expressão e melhor configura-
ção político-ideológica. E impera hoje 
a figura do “Centrão”, agrupamento de 
partidos que não tem definição doutri-
nária de melhor configuração, mas que 
desejam o poder, ou seja, ocupar car-
gos, realizar nomeações e usufruir das 
benesses governamentais.

Obter maiorias no Congresso, es-
senciais para votar e aprovar matérias, 
mesmo as de alto interesse do País, 
exige composições que sempre se fa-
zem com negociações com base em 
interesses dos parlamentares. E, sem 
base sólida no Congresso, o governo 
fica exposto às pressões dos partidos e 
parlamentares. E estas se manifestam 
no jogo de interesses, que todos pesso-
ais, de interesse individual. O fato, no 
momento, é que o governo tem pouco 
mais de 100 deputados, entre os 513 
parlamentares da Câmara Federal e 
precisa alcançar pelo menos metade 
para conseguir a aprovação de suas 
propostas. No Senado, a situação se re-
pete embora com mais facilidade para o 
governo federal. 

Pressionado, o governo terá que 
nomear novos ministros do “Centrão” 
e entregar cargos do segundo e terceiro 
escalões. As negociações, no momen-

to, envolvem os partidos União Brasil, 
Republicanos e o PP e, se efetivamente 
realizada, dará ao governo um total de 
370 parlamentares. Mas as concessões, 
conforme os acordos com cada partido, 
são muitas, mas de alto custo e passam 
também pelas famosas emendas parla-
mentares. O governo passado entregou 
cerca de R$ 19 bilhões aos deputados 
no chamado “orçamento secreto”, em 
que os nomes dos beneficiados nem o 
destino dos dinheiros eram divulgados. 

As emendas generosas persistem, 
mas não tanto secretas e com maior 
divulgação dos destinos dos recursos. 
Mas o governo, com o regime de coali-
zação, é obrigado e ceder ministérios e 
abrir mão de projetos próprios. E todos 
sabemos que o “Centrão” não é “ben-
to”, para usar expressão mais palatável. 
Na verdade, são partidos e políticos do 
campo “fisiológico” e não ideológico, 
ou seja, não tem programas governa-
mentais que orientam suas posições. 
São parlamentares “realistas”, que que-
rem o poder e suas benesses, para sua 
própria sobrevivência e que precisam 
manter suas bases eleitorais.

É claro que tal sistema político im-
põe ao país novos custos. Para votar a 
conclusão da reforma fiscal-tributária, 
de alto interesse nacional, será preciso 
montar nova composição partidária 
no Congresso. E aguardam este novo 
entendimento várias reformas que o 
governo já anuncia, mas não dispõe, no 
momento, de maiorias no Congresso 
sem acordos com os partidos do “Cen-
trão”. Além das dificuldades destas 
conversações, existe ainda a dificul-
dade de obter aprovação dos partidos 

extremistas ou mais conservadores, da 
“direita” radical, contrários a qualquer 
proposta vinda do governo petista. E 
esta nova “direita” que tem perto de 
150 parlamentares na Câmara Federal.

É claro que tal situação impõe cus-
tos elevados do país. E não só financei-
ros, mas, e principalmente, porque as 
pautas essenciais da Nação ficam adia-
das. E também não encontram debate 
que as aprimorem. E, a cada votação, o 
balcão de negócios exige novas nego-
ciações. Falar em reforma política, com 
redução de partidos, melhoria do sistema 
eleitoral, não entra na pauta. O desenvol-
vimento econômico, com suas variadas 
pautas indispensáveis à modernização 
brasileira, não é tema de debate com a 
profundidade necessária. Cada vez mais 
vazios de debates doutrinários, os parti-
dos não produzem pautas e as transfor-
mam em projetos viáveis. 

E o Brasil continua neste debate 
estéril. Mudar esta realidade não será 
fácil. Temos 37 partidos registrados na 
Justiça Eleitoral. Não está no horizonte 
atual da política brasileira uma reforma 
político-partidária que reduza o número 
de partidos e de deputados e senadores 
e, o que seria mais importante, dar às 
agremiações políticas programas pau-
tados pelos grandes interesses nacio-
nais. A fragmentação partidária e a 
dependência dos governos com relação 
ao Poder Legislativo constituem hoje o 
grande problema brasileiro. Avanços, 
só com benefícios nem sempre corretos 
e éticos, aos parlamentares que teriam 
o dever cívico de votar e defender os 
interesses nacionais. 

maurowerkema@gmail.com



O LIBERAL Ed.1548 - SExta-fEira, 4 dE agoSto/2023

www.jornaloliberal.net
OURO PRETO 3

Após cinco meses, “Volta do Vento” é reaberta em Ouro Preto
LUCAS PORFÍRIO 

Na tarde desta segunda-feira 
(31/07) a avenida Lima Júnior, po-
pularmente conhecida como “Volta 
do Vento”, em Ouro Preto, foi re-
aberta para o trânsito de veículos. 
As obras, na via que é uma das 
principais da cidade, duraram cinco 
meses e custaram R$ 5.891.602,26 
(Cinco milhões, oitocentos e no-
venta e um mil, seiscentos e dois 
reais e vinte e seis centavos), com 
recursos próprios da Prefeitura Mu-
nicipal.

De acordo com o secretário 
Municipal de Obras, Franklin 
Evangelista, foi construído um 
muro de contenção na forma de 
uma cortina atirantada, uma estru-
tura feita de concreto armado com 
aproximadamente 70 metros de ex-
tensão. Essa estrutura foi fixada na 
rocha utilizando 130 tirantes, peças 
compostas por elementos de alta re-
sistência à tração. Os tirantes foram 
integrados à pista, alcançando a ro-
cha sólida e funcionando como ân-
coras de sustentação, garantindo a 
estabilidade e segurança do terreno.

“Demandou uma obra comple-
xa, de engenharia robusta que teve 
que ser enfrentada com coragem. 
Uma obra que a gente planejou 
para 180 dias, foi entregue com 45 
dias de antecedência, sem nenhum 
centavo de aditivo”, completou o 
secretário Municipal de Obras.

Além da construção do muro 
de contenção na via, foram execu-
tadas diversas ações para melhorar 
a infraestrutura do local. Foram 
realizadas intervenções de drena-
gem pluvial para resolver um dos 
principais problemas da região. A 
limpeza, capina e desobstrução das 
canaletas também foram feitas para 
garantir o escoamento adequado da 
água.

O engenheiro Gabriel Biten-
court, representante da Ponthual 
Construções e Saneamento, em-
presa contratada para realização 
dos serviços, destacou que a obra 
foi um grande desafio por causa da 
alta complexidade. “Tanto o relevo 
quanto as possibilidades de traba-
lho aqui eram muito restritas, não 
há como colocar máquinas pesadas. 
Em todas as aplicações dos tirantes 
nós injetamos, em média, 70m³ de 
concreto, em cada um deles. Essa 
obra foi dificílima, super robusta, 
que trará uma tranquilidade muito 
grande à população de Ouro Preto. 
Apesar da infraestrutura local não 
permitir o acesso de máquinas, 
conseguimos realizar esse sonho”, 
explicou Bitencourt. 

A "Volta do Vento" é uma im-
portante via que possibilita a rápi-
da conexão entre bairros distantes, 
como Saramenha e Barra, alivian-
do o trânsito e garantindo maior 
fluidez na cidade. Além disso, ser-
ve como ponto de acesso a diver-

sos distritos da cidade. No entan-
to, é necessário destacar que a via 
apresenta características sinuosas 
e estreitas, o que demanda atenção 
redobrada por parte dos motoristas 
ao transitarem pelo local.

Segundo Leidiana de Fátima 
Gonçalves, que é autoridade de 
trânsito, o fechamento da avenida 
estava sobrecarregando o trânsito 
da cidade de Ouro Preto: “Com a 
liberação vai desafogar bastante o 
trânsito. A pista conta com novos 
redutores, está toda pintada e ilu-
minada. Como ela é uma das vias 
principais de Ouro Preto, as pesso-
as a utilizam muito e por ser estrei-
ta, as pessoas continuam passando 
a pé, de bicicleta, então pedimos 
atenção redobrada dos motoristas”.

Para o prefeito municipal, An-
gelo Oswaldo, essa foi uma das 
obras mais importantes da sua 
gestão. “Uma via essencial para a 
circulação de veículos na cidade 
de Ouro Preto e na conexão com 
os nossos distritos. Ela ficou fecha-
da por cinco meses, trouxe muitos 
transtornos. Mas, agora volta com 
toda a segurança de uma obra 
muito bem planejada e executada. 
Segurança para Ouro Preto, circu-
lação normalizada no trânsito do 
município”, afirmou o chefe do 
executivo municipal. 

Obras no Morro da Forca 
e na rua Padre Rolim

Na ocasião, Angelo Oswaldo 

aproveitou para falar sobre ou-
tras obras no município. Confor-
me explicou, a obra no Morro da 
Forca depende de três instâncias. 
“Da parte da Prefeitura, tudo foi 
atendido. O secretário Franklin 
tem todos os projetos, está em dia 
com todas as demandas para que 
possamos realizar a obra. Mas ela 
passa pelo Governo do Estado. Eu, 
inclusive, fiz uma cobrança firme 
ao governador Romeu Zema, na 
minha fala do 21 de Abril. [...] Pas-
sa depois pela Caixa Econômica e 
pelo Ministério das Cidades. Cada 
instância para aprovar um detalhe 
demora, às vezes, um mês. [...] 
Nós queremos antes do período 
das chuvas ter alguma coisa inicia-

da no Morro da Forca”, esclareceu 
Angelo.

Ainda, Angelo destacou que 
a Secretaria Municipal de Obras 
já concluiu um projeto para a rua 
Padre Rolim. “Nós vamos fazer 
uma contenção, um retaludamento 
da encosta, semelhante ao que o 
DNIT fez entre o Trevo da Jacuba 
e a Estalagem das Minas, uma obra 
que foi muito bem-feita e resolveu 
um problema de deslizamento que 
havia ocorrido sob o leito da BR-
356. Estamos prontos para come-
çar a obra, acho que neste período 
de chuvas não teremos problemas 
na Padre Rolim. Todo ano fechava 
a via, agora não acontecerá mais 
isso”, finalizou o prefeito.
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Lions Clube Internacional instala diretoria 
do Distrito LC-4

Festival Internacional de Jazz é principal 
atração do fim de semana em Ouro Preto

Programação é gratuita e traz tributo a Elza Soares e Nina Simone
KARINA PERES

Sempre com uma 
programação 
especial para você!

98,7Mhz

Ouça pela Internet  
www.sideralfm.com.br

A Rádio de Ouro Preto
Nova onda, sintonize agora

(31) 99722.5813
www.provinciafm.com.br
Ao vivo na rede!

Com tradição que vem desde 1990, O Lions Cacho-
eira do Campo se reuniu sábado, 29 de julho, sob a co-
ordenação do governador do Distrito, Paulo Xavier, e de 
sua domadora Maria Márcia, na I Reunião de Gabinete 
Distrital em Santo Antônio do Leite, no Ville Real Hotel.

Com a presença do prefeito Angelo Oswaldo, que 
expôs breve histórico dos distritos na região, e enfatizou 
a importância do Lions em obras sociais, como a Apae 
e as creches, e atualmente, o Hospital de Olhos, o even-
to reuniu diversos leões das cidades adjacentes, além de 
Ouro Preto. 

O diretor geral Ricardo Komatsu reforçou a impor-
tância de transformar as comunidades e frisou a meta 
“Missão 1.5”, onde espera-se que, até 2027, aumente-se 
o número de associados para 100 mil pessoas, expandin-
do os já milhões de beneficiados. 

Logo após a posse dos novos diretores do Distrito 
LC4 do Lions Club Internacional, iniciou-se a primeira 
reunião de trabalhos dos membros seguida de almoço 
festivo.

Entre os dias 3 e 6 de 
agosto, Ouro Preto recebe 
a programação do 21° Fes-
tival Internacional de Jazz, 
o Tudo é Jazz. Com progra-
mação gratuita oferecida pela 
Gerdau, o evento conta com 
shows, cortejos, fanfarras, 
exposição e lançamento de 
livro. Céu, Alma Thomas, 
Amaro Feitas, Tributo a Elza 
Soares com Larissa Luz e 
Caio Prado são alguns desta-
ques da edição.

Este ano, a direção artís-
tica do Tudo é Jazz foi feita 
pelo artista e estilista Ronaldo 
Fraga, que assina a identida-
de visual do festival, as ceno-
grafias da exposição e dos palcos de todas as cidades. Ele ressalta 
a homenagem a Elza e a Nina. “Duas representantes máximas 
do jazz mundial, mulheres pretas, sobreviventes da desigualdade, 
duas desbravadoras, dois vulcões, duas esfinges que construíram 

trajetórias únicas no grito, na voz, na poesia, na música: Elza 
Soares e Nina Simone se conectam em muitos aspectos. Ambas 
falavam pela voz e pelos olhos, a boca cantando o que os olhos 
enxergavam. Não há símbolo maior do jazz, essa música de resis-
tência, do que Nina e Elza”, afirmou Fraga.

Durante três dias, a cidade de Ouro Preto, coração do Festi-
val, será tomada por uma programação gratuita e diversa. Na sex-
ta-feira (04), os destaques vão para o show de Sílvia Gomes, que 
começa às 19h, para a artista internacional Alma Thomas – EUA, 
que se apresenta às 20h30 e para o tributo a Elza Soares – com 
Larissa Luz e Caio Prado, que começa às 22h. Todos os shows 
serão na Praça Tiradentes.

No sábado (05), às 11h30, acontece o Cortejo com Barroco 
Jazz, da Casa de Gonzaga até o Largo do Cinema e show com 
Magnólia. No palco Largo do Rosário, às 15h, se apresenta Ale-
xandre Araújo e às 16h, Amaro Freitas. Na Praça Tiradentes, a 
programação começa às 19h, com Túlio Mourão. Em seguida 
show com Happy Feet no Tributo a Nina, Ella e Billie e às 22h, 
show com a cantora Céu. Todos os dias também acontece o Jazz 
After Hours: às 23h59, no Clube Recreativo XV de Novembro, 
que fica na rua Santa Efigênia, número 26, no bairro Antônio 
Dias. No domingo (06), último dia de evento, às 12h acontece o 
Cortejo de tambores do SambaPretoChoroJazZ, que vai do Largo 
do São Francisco até a Praça Tiradentes.

Sine de Ouro Preto realizará curso de 
competências básicas para o trabalho

LUCAS PORFÍRIO 

Entrar no mercado de trabalho pode ser uma tarefa difí-
cil. Durante uma entrevista de emprego, além de um currículo 
bem elaborado, são necessárias algumas habilidades para se 
destacar. Pensando nisso, a Secretaria de Desenvolvimento 
Econômico, Inovação e Tecnologia de Ouro Preto, por meio 
do posto do Sistema Nacional de Emprego (SINE) Ouro Pre-
to, irá oferecer um curso de competências básicas para o tra-
balho, uma forma de orientar os cidadãos na hora de encarar 
este momento tão decisivo.

O curso abrange aspectos essenciais da postura profissio-
nal, elaboração de currículos e orientações para entrevistas 
de emprego. Segundo Guilherme de Jesus, coordenador do 
SINE, a iniciativa surgiu a partir da observação das entrevistas 
frequentemente realizadas na instituição. A proposta visa ca-
pacitar os participantes para encarar o mercado de trabalho de 
forma mais preparada e confiante.

“Essa capacitação é importante para ajudar o trabalhador 
a se portar corretamente em uma entrevista e inserção no mer-
cado de trabalho, e colaborar com as empresas para melhor 
identificar o trabalhador para compor o seu quadro”, explicou 
o coordenador.

As inscrições para o curso de capacitação estão abertas até 
o dia 18 de agosto, na unidade do SINE em Ouro Preto. As 
aulas serão realizadas nos dias 22 e 24 de agosto, na sala de 
treinamento do departamento de turismo, localizada em frente 

à feirinha de pedra sabão. Serão quatro horas de aula por dia, 
permitindo que os participantes escolham o turno da manhã, 
tarde ou noite, de acordo com sua disponibilidade. Para es-
clarecer eventuais dúvidas, os interessados podem entrar em 
contato com o SINE pelo número: (31) 3559-3321

SINE Ouro Preto está entre os 
10 melhores de Minas Gerais

 O posto do SINE em Ouro Preto é reconhecido pela 
sua eficiência e excelência no atendimento aos trabalhadores 
e empresas, ocupando a 6ª posição em todo o estado, de acor-
do com dados da Secretaria de Estado de Desenvolvimento 
Social de Minas Gerais (Sedese-MG). Sua classificação en-
tre os 10 melhores postos de Minas Gerais é um reflexo do 
trabalho prestado pela instituição. Hoje, a instituição também 
conta com um ponto de atendimento avançado nos distritos de 
Cachoeira do Campo e Antônio Pereira, trazendo comodidade 
para empresas e trabalhadores.

Segundo o coordenador do posto, os bons resultados 
estão acontecendo devido à excelente equipe de trabalho e 
parcerias. “O trabalho integrado com a secretaria de desen-
volvimento econômico, inovação e tecnologia, que está finan-
ciando o curso, tem sido brilhante. Além disso, destacamos a 
cooperação com a Sedese, órgão ao qual o posto do Sine se re-
porta, fortalecendo a efetividade do serviço prestado. Também 
é importante mencionar a parceria com os órgãos de imprensa 
local, que têm sido fundamentais na divulgação do posto e dos 
resultados apresentados”, completou Guilherme.



O LIBERAL Ed.1548 - SExta-fEira, 4 dE agoSto/2023

www.jornaloliberal.net
OURO PRETO 5

Tradicional Festa dos Mineiros de Stº Antº 
do Leite acontece este final de semana

Juliana Rodrigues

AMENIDADES
valdetebraga@yahoo.com.br

A lenda sobre como A lenda sobre como 
enfrentar o medoenfrentar o medo

Valdete 
Braga

Reza a lenda que um jovem aprendiz, com o desejo de se tornar 
um grande guerreiro, procurou seu mestre, em busca de conselhos.

O mestre lhe disse:
- Para alcançar seu desejo, primeiro você precisa travar uma 

batalha com seu medo.
O jovem não concordou, e argumentou com o mestre que esta 

era uma ideia assustadora e muito agressiva, mas o mestre insistiu 
e lhe deu as instruções necessárias, dizendo que o dia do enfrenta-
mento chegaria logo.

O dia fatídico chegou e o medo se apresentou ao jovem apren-
diz, que sentiu-se muito assustado. Ele se sentia pequeno, e o 
medo era enorme, imponente e poderoso.

Usava uma armadura assustadora e uma espada reluzente, 
que o fazia parecer ainda maior e mais perigoso.

Apesar de apavorado, o jovem se concentrou, respirou fundo, e 
foi em direção ao medo. Lembrou-se da recomendação do mestre 
e fez como ele indicou. Caminhou até o medo, parou em sua frente 
e, mesmo com o coração aos pulos, procurou demonstrar tranqui-
lidade e perguntou: 

- Eu tenho sua permissão para lutar com você?
O medo respondeu:
- Obrigado por demonstrar respeito, pedindo permissão para 

me enfrentar. 
Controlando o tremor na voz, o jovem perguntou: 
- Como eu posso te vencer? 
- A minha arma contra você é a minha capacidade de dominar 

sua mente e paralisar suas ações. Eu falo em seu ouvido e te deixo 
nervoso e sem tempo para pensar - respondeu o medo. E conti-
nuou: 

- Falo rápido, de forma que você fica atordoado e não consegue 
raciocinar com lucidez, e assim você faz tudo o que eu digo. Se 
você não permitir que eu o domine e não der ouvidos ao que eu lhe 
mandar fazer, eu perco meu poder. Você até pode me ouvir, você 
deve me respeitar, mas se não permitir que eu domine a sua mente, 
eu deixo de ter o controle sobre você.

Assim, o jovem guerreiro aprendeu que o medo é inevitável em 
certas situações, e que não é possível fugir dele, mas que temos a 
opção de evitá-lo. Ele entendeu como combater o medo, respeitan-
do-o, mas não o deixando dominá-lo. 

Todos nos deparamos com o medo em algum momento da vida, 
em maior ou menor grau. Quando ele se apresentar a nós, o melhor 
a fazer é demonstrar respeito, mas não deixá-lo nos controlar.

Você já pensou alguma Você já pensou alguma 
vez que poderia vez que poderia 

aproveitar muito mais a aproveitar muito mais a 
vida se não bebesse? vida se não bebesse? 

Há uma solução!Há uma solução!

Alcoólicos Anônimos Alcoólicos Anônimos 
Grupo Vila RicaGrupo Vila Rica

R. Pref. Washington Dias, 80  R. Pref. Washington Dias, 80  
Barra - Ouro PretoBarra - Ouro Preto

Reuniões:Reuniões:  2ª, 4ª e 6ª2ª, 4ª e 6ª, das 19h30 , das 19h30 
às 21h30. às 21h30. Domingo:Domingo: 15h às 17h. 15h às 17h.

Atleta de Cachoeira do Campo ganha 
campeonato de MMA em Viçosa

LUCAS PORFÍRIO 

Natural de Cachoeira do Campo, distrito de Ouro Preto, o atleta de MMA 
Delber Paranhos, no último dia 29 de julho, sagrou-se campeão do “WR Fight”, 
realizado na cidade de Viçosa, em Minas Gerais.

Delber pratica artes marciais desde os seus 12 anos de idade e há 4 anos 
é lutador de MMA profissional, um dos poucos atletas da área na Região dos 
Inconfidentes. Ele destaca que a conquista do título é um passo importante na 
carreira. “A cada vitória no MMA é um passo que dou para chegar mais pró-
ximo dos meus objetivos e fazer lutas internacionais, alavancar a carreira e ser 
reconhecido internacionalmente pelo meu trabalho”, diz o atleta.

Durante a competição, o atleta lutou três rounds intensos, de 5 minutos cada, 
e se saiu superior em todos eles, chegando à vitória. O título foi possível graças 
a preparação, que contou com o apoio dos treinadores Edson Pânico e Michel 
Shaolin. Agora, Delber se recupera para as próximas competições. “O MMA é 
um esporte que castiga muito o corpo. É um esporte muito exaustivo e querendo 
ou não machuca muito.  Então, tem que recuperar”, explicou o atleta.

Além do MMA, Delber é faixa preta na modalidade de Kickboxing e Muay 
Thai. Ainda, é treinador de boxe pela Federação Mineira de Pugilismo. No mês 
de agosto, ele irá participar de duas competições internacionais, uma no Paquis-
tão e outra na Tailândia. Para participar dos campeonatos, o atleta destaca a ne-
cessidade de patrocínios e chama a atenção do poder público: “A gente corre 
atrás de patrocinador, reconhecimento da Prefeitura do Município, que nunca 
me apoiou. Já tentei patrocínio, já fui homenageado pelo troféu ‘Chico Barros’, 
aqui em Ouro Preto, e até hoje infelizmente o município não dá apoio nenhum”.

Apesar dos desafios, o ouro-pretano segue na busca por seus objetivos e se 
destaca como um dos principais atletas de MMA da região.

LUCAS PORFÍRIO 

Do dia 04 a 06 de agosto, Santo Antônio do Leite, dis-
trito de Ouro Preto, recebe a centenária Festa dos Mineiros. 
A tradicional celebração, realizada há mais de 120 anos, faz 
parte da agenda de eventos oficiais do município e tem reali-
zação da Prefeitura, Comissão de Festa, Associação Comu-
nitária do Bairro Gouveia, e conta com o apoio da Saneouro.

Em 2023, diversas atrações abrilhantam a festa. Den-
tre elas, o show da banda “Uai Raiz”, o bloco afro “Axé 
Igba”, o pagode “Sorriso Negro”, a banda “Chama Chuva”, 
e muito mais. Além disso, o evento conta com feira livre 
de artesanatos locais e missa em honra a Santo Antônio e 
homenagem aos leitenses ausentes e presentes e aos minei-
ros da Mina do Morro Velho, responsáveis por iniciarem a 
tradição da festa. 

Lucilene Alves, uma das organizadoras da Festa dos 
Mineiros, conta que as expectativas para o evento são as 
melhores. “Começamos a planejar a festa pensando, pri-
meiramente, nos gostos da comunidade e dos visitantes, 
tentando atender aos seus desejos. Fazemos isso para que 
todos se divirtam nesses três dias festivos. Por exemplo, a 
dupla Antônio Carlos e Renato e a banda Chama Chuva, en-
tre outras atrações, foram solicitadas pela população e fize-
ram sucesso, retornando para abrilhantar novamente nosso 
evento”, explicou a organizadora.

A festa, que é patrimônio Cultural de Santo Antônio 
do Leite, além de proporcionar diversão, movimenta o co-
mércio do distrito, gerando emprego e renda nos comércios 
locais. E a organizadora deixa o convite: “Convidamos a to-
dos que já conhecem nosso trabalho e também aqueles que 
ainda não conhecem a virem e participarem, pois quem vem 

CRAS Antônio Pereira recebe profissionais de 
saúde para falar sobre autocuidado feminino

Autocuidado feminino e saúde mental foram os 
temas abordados, na quarta-feira, dia 26, no Centro 
de Referência de Assistência Social (CRAS) Antô-
nio Pereira. O enfermeiro e coordenador da Unidade 
Básica de Saúde (UBS) de Antônio Pereira, Daniel 
Rocha Nery,,a farmacêutica Fernanda Silva Rodri-
gues de Sá e a psicóloga do CRAS, Lais Amaral , 
estiveram presentes na roda de conversa do grupo de 
mulheres ”Canal das Moças”. Na opinião de Daniel 
Nery é importante integrar as duas áreas: saúde e as-
sistência social andam juntas.

Durante a roda de conversa houve uma dinâmica 
de grupo, da qual as mulheres tiveram a oportunida-
de de falar sobre si, suas inquietações e preferências.

Os próximos encontros serão agendados de acordo com a demanda do CRAS. Nas programações estão previstas 
uma oficina sobre fitoterapia, com ênfase em plantas medicinais que o distrito possui e as formas corretas de utiliza-
ção. Essa atividade será divulgada em breve.

a Santo Antônio do Leite nunca esquece e sempre volta. 
Desejamos que todos tenham uma abençoada Festa e que 
venham para se divertir, respeitar e apreciar o evento”.

É importante destacar que no local do evento, é proi-
bido circular com cooler e armas brancas. As atividades da 
programação da Festa dos Mineiros são gratuitas e abertas 
a todos. A programação completa você encontra na foto.
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Comissão dos de Direitos Humanos da ALMG 
discute violência policial em Antônio Pereira

89,3 FM Ouro Preto

Av. JK,16-4º andar, Ed. Higia - Bauxita/Ouro Preto

3350

(31)97251.1402

@bigbeefboutiquedecarnes
Av. Pedro Aleixo, 65-A - Cachoeira 
do Campo  

LUCAS PORFÍRIO 

Mulher atingida por bala de borracha em um dos olhos ficou cega

Na quarta-feira (02/08), 
a Comissão de Direitos Hu-
manos da Assembleia Legis-
lativa de Minas Gerais reali-
zou uma audiência sobre as 
denúncias de violência poli-
cial em Antônio Pereira, dis-
trito de Ouro Preto, ocorridas 
no dia 30 de julho, durante 
as comemorações do título 
da “Copa Gigantex”. Mora-
dores relataram ainda que no 
dia 1º de agosto uma nova 
operação da Polícia Militar 
ocorreu na localidade, con-
tando com a presença de seis 
viaturas policiais.

Durante a reunião, vídeos 
dos moradores machucados 
na ação policial foram exibi-
dos no Plenário. Represen-
tando a Câmara Municipal de 
Ouro Preto, o vereador Vander Leitoa (Solidariedade), informou 
que a Polícia Militar “já chegou com truculência”. “Eles estão ale-
gando que tinha algum conflito entre torcedores, não tinha. [...] 
Eu estava presente, não teve briga, não teve conflito nenhum. [...] 
Toda força que eles (a PM) tinha para usar, eles usaram de for-
ma excessiva, de truculência. Toda vez que tem uma festa, eles 
já chegam com spray de pimenta, bala de borracha”, completou 
o vereador.

Leitoa informou, ainda, que durante a operação da Polícia ha-
via crianças e idosos presentes, que também foram afetados pela 
ação violenta: “A moça que ia falar aqui, a Natália, estava com 
uma criança no colo, um recém-nascido. Ela acabou de ficar cega, 
acabamos de receber a notícia aqui. Bala de borracha. Ela está no 
João XXIII, ia tentar fazer cirurgia, não vai adiantar, o médico já 
descartou. Que covardia é essa? O que uma moça poderia oferecer 
de perigo para um policial? Nada justifica o que aconteceu”.

O presidente do time que foi campeão da “Copa Gigantex” e 
uma das vítimas da ação, Marcelo Alves, também participou da 
audiência. De acordo com ele, sua mãe foi ferida e presa pela Polí-
cia Militar. “Não é fácil pra gente lá (no distrito) não. O que a gente 
passou não tem nem palavras. [...] Aquela mulher que aparece no 
vídeo é a minha mãe. A gente vê ela ferida, toda ensanguentada. 
Tiro de bala de borracha para todo lado. Ela estava desesperada. 
Levamos ela para a policlínica de Mariana, e nesse meio tempo, a 
Polícia deu voz de prisão para ela no pronto socorro. Eu também 
fui detido. Nos levaram para o batalhão, onde ficamos por 16 ho-
ras sofrendo com frio”, afirmou o morador do Pereira.

O diretor de Inclusão da Organização dos Advogados do Bra-
sil (OAB) de Minas Gerais, William Santos, presente na reunião, 
contou que a situação também será levada para Brasília, pela Co-
missão de Direitos Humanos da Câmara Federal. “Nós estamos 
abrindo procedimento na OAB através da Comissão de Direitos 
Humanos sobre esse caso”, disse.

Durante a sua fala, o deputado estadual Leleco Pimentel (PT) 
asseverou que os policiais agiram de forma racista, com racismo 
ambiental, com racismo contra os moradores do distrito. “Pertu-
bação de sossego em Ouro Preto, lá no bairro Bauxita, onde eu 
moro, nem viatura passa. Porque é numa área onde há infraes-
trutura, onde há caixa d’água, há ônibus. [...] As pessoas tiveram 
que se socorrer lá no município de Mariana, porque não tem posto 
policial mais em Antônio Pereira que é um distrito extremamen-

A denúncia foi feita pelo vereador Vander Leitoa do Solidariedade, que estava 
acompanhado pelo topógrafo Marcel Alves, um dos detidos na 

operação policial em que nove pessoas ficaram feridas

te explorado pela mineração, assim como não há policlínica. [...] 
Nunca houve atitude da polícia com esta violência em nenhuma 
festa que há perturbação do sossego. Foi violência generalizada 
com racismo”, completou o parlamentar.

A deputada estadual Beatriz Cerqueira (PT) ressaltou que em 
Minas Gerais é preciso evitar cair na armadilha de associar toda 
denúncia contra a conduta inadequada de um policial como um 
ataque à corporação como um todo. “Isso é uma armadilha, mas 
tem uma grande habilidade, porque bloqueia a discussão e você 
não consegue fazer a apuração dos maus policiais, que precisam 
ser investigados, que a conduta tem que ser prestada conta para a 
sociedade. E as condutas erradas têm que ser punidas de acordo 
com a lei. Eu quero dizer aos policiais, esse não é um debate con-
tra a corporação”, destacou Cerqueira. 

Encaminhamentos  da Audiência
A Assembleia Legislativa encaminhou dois requerimentos 

ao comandante-geral da Polícia Militar de Minas Gerais em Belo 
Horizonte. O primeiro pedido refere-se à solicitação de informa-
ções detalhadas sobre a operação policial ocorrida durante a festa 
de celebração da final da "Copa Gigantex", campeonato ama-
dor de futebol de Antônio Pereira, distrito de Ouro Preto, no dia 
30/07/2023. O segundo requerimento busca esclarecer o objetivo 
da operação ocorrida no dia 1º de agosto de 2023, em Antônio 
Pereira, especificando os recursos públicos empregados, visto que 
contou com a presença de seis viaturas policiais.

Além disso, a ALMG encaminhou solicitações à PMMG e ao 
Centro de Apoio Operacional das Promotorias de Justiça de Defe-
sa dos Direitos Humanos, Controle Externo da Atividade Policial 
e Apoio Comunitário (CAODH) do Ministério Público de Minas 
Gerais (MPMG), a fim de que sejam apuradas e adotadas as medi-
das cabíveis em relação às denúncias de ação truculenta e uso des-
proporcional de força durante a festa da "Copa Gigantex". Essas 
ações resultaram em ferimentos em diversas pessoas, incluindo 
idosos, levantando preocupações em relação aos direitos humanos 
e ao uso adequado da força policial. A audiência está disponível na 
íntegra no canal da ALMG no YouTube. 

Resposta da Polícia Militar de Minas Gerais
 Em nota divulgada nesta segunda-feira (31/07), a Po-
lícia Militar de Minas Gerais informou que foi acionada para 
atender a uma chamada de perturbação de sossego devido a um 
evento comemorativo no distrito de Antônio Pereira, onde aproxi-
madamente 300 pessoas estavam presentes. A nota afirma que, ao 
chegarem ao local, os policiais encontraram uma situação de rixa, 
com veículos automotivos tocando som alto. Diante da hostiliza-
ção dos policiais por parte de alguns populares, foram utilizados 

instrumentos de menor poten-
cial ofensivo para dispersar a 
multidão. Durante a interven-
ção, os policiais avistaram um 
indivíduo portando uma arma 
de fogo, que apontou em di-
reção aos militares, levando 
ao uso de arma de fogo pela 
PM contra esse indivíduo. No 
total, 10 pessoas foram presas 
por resistência à ação policial, 
e uma investigação foi aberta 
para apurar os acontecimen-
tos conforme a legislação vi-
gente.
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Um sonho se tornando realidade! Buscando promover um ambiente 
mais confortável e prazeroso para o aprendizado das crianças marianenses, a 
Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria de Obras, deu início, no dia 12 
de julho, à construção da nova Escola Municipal de Passagem de Mariana! 
No primeiro momento, o local recebeu o serviço de terraplanagem - proces-
so necessário para tornar o ambiente plano - de modo a facilitar a construção 
da estrutura e, agora se inicia a marcação, para levantamento da estrutura.

Com prazo de 15 meses para execução, a obra tem um investimento 
total de R$7.713.752,19! O espaço será totalmente acessível, com dois pa-
vimentos, 15 salas de aula, sala de de teatro, música, informática, artesana-
to, dança, biblioteca, espaço de recepção, secretaria, diretoria, coordenação 
pedagógica, almoxarifado, refeitório com escovário, cozinha, vestiário para 
funcionários, sanitário para alunos e funcionários, bicicletário, pracinha para 
convívio dos alunos e telhado invertido para captação de água para possibi-
lidade de reuso. 

7MARIANA

Mais estrutura e educação 
de qualidade! Prefeitura de 
Mariana começa obras da 
nova Escola de Passagem

LÍVIA VIEIRA

Maria Alice Pereira

Julgamento de Celso Cota é 
suspenso após pedido de vista

KARINA PERES

Na noite desta terça-feira (01), o 
Tribunal Superior Eleitoral (TSE), 
iniciou o julgamento do caso Celso 
Cota (MDB), candidato mais vota-
do na eleição de 2020, para assumir 
a prefeitura de Mariana. Entretanto, 
o ministro Raul Araújo Filho pediu 
vista e o julgamento foi suspenso. 
Antes do pedido, cinco ministros já 
tinham votado, sendo que três deles 
votaram a favor de Celso.

O ministro Floriano de Aze-
vedo Marques foi relator de dois 
recursos do caso e considerou que 
Celso Cota Neto gozava do pleno 

exercício de direitos políticos na 
data da eleição de 2020. Dessa for-
ma, o voto do ministro foi favorá-
vel ao candidato. Do mesmo modo, 
os ministros André Ramos Tavares 
e Benedito Gonçalves também vo-
taram a favor de Celso.

Porém, a ministra Cármen Lú-
cia afirmou que a filiação do can-
didato ao MDB estava irregular à 
época do pedido de registro de can-
didatura. Portanto, Cármen e o mi-
nistro Nunes Marques votaram por 
negar o provimento aos recursos do 
candidato. Diante da divergência, 
o ministro Raul Araújo pediu vista 
para examinar melhor o caso. 

Resumo do caso
Em 2020, Celso Cota venceu as 

eleições para a prefeitura de Maria-
na com 42,61% dos votos. Entre-
tanto, a Coligação Participação e 
Confiança, o Partido Democrático 
Trabalhista (PDT) e o Ministério 
Público Eleitoral apresentaram no 
mesmo ano um pedido de impug-
nação do registro de candidatura do 
candidato. A justificativa foi a de 
que os direitos políticos de Celso 
estariam suspensos até 9 de no-
vembro de 2021. Além do fato de a 
condenação ter transitado em julga-
do por ato doloso de improbidade 
administrativa que levou à lesão 

ao patrimônio público e enriqueci-
mento ilícito.

A Juíza Marcela Oliveira De-
cat de Moura acatou o pedido e 
indeferiu o registro da candidatura 
de Celso Cota. O candidato recor-
reu ao Tribunal Regional Eleitoral 
(TRE), mas a Corte Eleitoral mi-
neira confirmou em 18 de dezem-
bro o indeferimento do registro de 
sua candidatura. Desde então, Ma-
riana já teve três prefeitos interinos 
no comando da cidade, sendo eles: 
Juliano Duarte, Ronaldo Bento e 
o atual chefe do executivo, Edson 
Agostinho.

Em depoimento, a expectati-
va dos pais, que há muitos anos 
aguardam pela obra, é grande, pois 
proporcionará aos seus filhos um 
espaço adequado, confortável e 
mais agradável. De acordo com a 
diretora da instituição, Joana D’arc, 
essa mudança é muito importante 
para toda a comunidade escolar. 
“Esse sonho a gente vem carregan-
do há muitos anos, de ver a nossa 
escola construída e promover mais 
conforto para os nossos alunos, em 
breve estaremos aqui inaugurando 
a nossa escola!”, afirma.

Maria Alice PereiraMaria Alice Pereira

Mariana alcança maior pontuação 
no ICMS Patrimônio Cultural

Mariana ficou em primeiro lu-
gar, pela 16° vez, com uma pontua-
ção de 66.29, no ICMS Patrimônio 
Cultural, programa de incentivo à 
preservação do patrimônio cultural 
do Estado! Participaram 839 muni-
cípios mineiros, que foram avalia-
dos por diversos critérios, definidos 
pelo IEPHA - Instituto Estadual de 
Patrimônio Histórico e Artístico do 
Estado de Minas Gerais.

O ICMS Patrimônio Cultural 
repassa uma verba aos municípios 
que fazem uma boa preservação 
dos seus patrimônios. Desta forma, 
incentiva-se nas cidades o cuidado 
de seus bens históricos considera-
dos patrimônio. Para receber o be-
nefício, é preciso que o município 
comprove ações de gestão e pre-
servação de seus bens locais, essas 
iniciativas devem seguir algumas 

normas, que devem ser fixadas em 
inventários, como laudos de estado 
de conservação dos bens protegi-
dos, além do envio de fotos e filma-
gens, para o órgão responsável pela 
análise. Este ano, estima-se que no 
total, 5.065 foram enviados e ana-
lisados.

Em Mariana, foram analisados 
investimentos em patrimônios ma-
teriais (bens físicos) e patrimônios 
imateriais (práticas e domínios 
sociais). As obras na Igreja São 
Sebastião, de Bandeirantes, Igreja 
Nossa Senhora da Conceição, de 
Cachoeira do Brumado, Matriz 
Bom Jesus do Monte, em Fur-
quim, e Matriz de São Caetano, em 
Monsenhor Horta, são alguns dos 
patrimônios materiais analisados 
pelo programa. Enquanto alguns 
dos bens imateriais são a Festa do 

Divino Espírito Santo, a Banda 
São Caetano de Monsenhor Horta 
e o “Modo de fazer” da Panela de 
Pedra Sabão, de Cachoeira do Bru-
mado.

Lélio Pedrosa, Coordenador 
Municipal de Patrimônio Histó-
rico, fala sobre a importância da 
preservação: “A nossa querida e 
tricentenária Cidade de Maria-
na, possui em suas entranhas um 
imenso e valioso Patrimônio His-
tórico-cultural, Material e Imate-
rial, e cuidar da sua preservação e 
salvaguarda, principalmente para 
as futuras gerações, é sem dúvida a 
nossa grande inspiração”, destacou. 
Segundo dados do IEPHA, foram 
disponibilizados, ao longo do ano, 
um total de RS44.227.271,29, que 
já foi repassado para os mais de 830 
municípios que pontuaram.
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Prefeitura de Mariana realiza reparo em 
Rede Pluvial no Bairro Santa Rita de Cássia

Av. N. Sra. do Carmo,295
B. Vila do Carmo - Mariana

3560-6813
98591-0705

Serviços, decorações 
e venda de materiais!

Especializada 
em Gesso

12 anos no mercado
Compromisso e 
Qualidade

(31)

Antiga Casa de Câmara e Cadeia de Mariana 
é oficialmente aberta ao público

A partir do dia sete de agosto as reuniões dos vereadores também voltam a ser no local
KARINA PERES

Após dois anos e meio fechada para restauro, a Antiga 
Casa de Câmara e Cadeia de Mariana foi reaberta ao público 
nesta quarta-feira (02). O lugar foi revitalizado preservando as 
estruturas históricas, porém, com uma novidade: a acessibili-
dade. Agora, a Casa de Câmara e Antiga Cadeia de Mariana 
possui elevadores, rampas e banheiros adaptados para as pes-
soas com deficiência.

A reabertura do local contou com a presença de diversas 
autoridades, entre eles, Caetano Levi Lopes, que é desem-
bargador do Tribunal de Justiça de Minas Gerais. Natural de 
Bandeirantes, distrito de Mariana, ele destacou a alegria em 
ver a Câmara reformada. “Meu tio-avô foi prefeito da cida-
de enquanto a Câmara sediava também a prefeitura. E hoje 
posso dizer que nós, marianenses, estamos felizes de ver esse 
símbolo, não só nosso, mas nacional, reformado e em condi-
ções muito melhores. Esse lugar preserva a história de Minas 
Gerais”, disse o desembargador.

O presidente da Câmara de Mariana, o vereador Fernando 
Sampaio, destacou a felicidade de ser o chefe do legislativo 
nesse momento histórico. “É uma honra ser vereador de Ma-
riana, e é uma honra maior ainda ser presidente neste momen-
to. Nós, os atuais vereadores, vamos ter o privilégio de nos 
sentarmos nessas cadeiras e fazer a primeira reunião ordiná-
ria nesse prédio histórico após a reforma”, declarou. O atual 
prefeito interino de Mariana, Edson Agostinho, reforçou a im-
portância do desempenho de toda a equipe do legislativo e do 
executivo que trabalhou para que as obras fossem concluídas.

O restauro da Casa de Câmara foi viabilizado por meio de 
recursos do Programa de Preservação de Cidades Históricas 
(PAC), do Instituto do Patrimônio Histórico e Artístico Nacio-
nal (Iphan). Ao todo, a obra teve um investimento total de R$ 
3.846.809,85, sendo R$ 1.809.575,86 recurso do PAC e R$ 
2.037.233,99 de valor suplementado pelo município. Leandro 
Grass, presidente do IPHAN, explicou que o empenho da Pre-
feitura de Mariana foi muito importante para que as obras na 
Câmara não fossem interrompidas devido ao corte de verbas 
que o instituto sofreu durante o último governo. O presidente 
ainda destacou que o local é histórico, mas precisa se atualizar. 

“Esse edifício traz para nós o sentimento de pertencimento, 
e o recurso da reforma veio da Prefeitura, do IPHAN, mas 
antes veio do bolso de cada trabalhador, então tem um pouco 
de cada um aqui, e ela precisa ser de todos. E agora, temos 
um edifício com elevador, com rampas para que realmente 
todas as pessoas possam testemunhar a riqueza desse lugar”, 
afirmou.

E as adaptações foram aprovadas por Rosemary dos San-
tos, que faz parte da Associação de Pessoas com Deficiência 
de Mariana (ADEM). Ela conta que sempre frequentou as 
reuniões da Câmara, e que era muito difícil acessar o local, 

LÍVIA VIEIRA

Devido a uma erosão no subsolo, provocada pelo rom-
pimento de tubos de concreto na Rua Paraíso, localizada no 
Bairro Santa Rita de Cássia, a Prefeitura de Mariana, por meio 
da Secretaria de Obras, realizou o serviço de reparo em rede 
pluvial no local. O objetivo da intervenção é tornar o fluxo da 
água mais eficiente, principalmente em dias de chuva, para 
que o escoamento aconteça da forma correta, evitando ala-
gamentos.

Para isso, foi necessário abrir a rua fazendo uma vala para 
descobrir a rede e remover as manilhas danificadas. Logo 
após, foram instalados novos tubos de PEAD, com 800 mm 
de diâmetro, também foi refeita a rede de esgoto com tubos de 
200 mm, em parceria com o SAAE. Por fim, para recomposi-
ção de material na vala, foi realizado o enchimento da cratera 
aberta colocando material de recomposição. A intervenção 
contou com a mão de obra de sete profissionais!

Diariamente, a Secretaria de Obras monta um cronogra-
ma de ações e trabalha em diversas frentes de serviço que são 
mapeadas de acordo com sugestões da população e estudos 
prévios sobre viabilidade de execução. Caso a população te-
nha alguma sugestão de demanda, a secretaria pede que en-
trem em contato pelo WhatsApp: (31) 99684-0783, fotos e 
vídeos ajudam as equipes na identificação de questões como 
urgência e se há a necessidade de utilização de maquinários 
ou outros equipamentos.

pois precisa de pessoas para carregá-la e também sua cadei-
ra de rodas. Rosemary também tinha dificuldades para usar 
o banheiro, que era muito pequeno, mas após a reforma, isso 
mudou. “Hoje eu me sinto pertencente a Mariana e a esses lo-
cais. Essa também foi uma conquista nossa, que vai nos ajudar 
a lutar cada vez mais pelos nossos direitos, mas ainda tem as 
Igrejas e outros espaços que queremos conhecer. E isso traz 
outros benefícios para a cidade, como o fortalecimento do tu-
rismo, porque as pessoas pesquisam antes para vir conhecer e 
não sendo acessível elas não vêm. Mariana é uma cidade linda 
e deve ser conhecida por todos”, declarou Rosemary.



O LIBERAL Ed.1548 - SExta-fEira, 4 dE agoSto/2023

www.jornaloliberal.net
9ITABIRITO

Prefeitura de Itabirito adquire novo caminhão para a coleta seletiva

O VELHO CÓDIGO PENAL BRASILEIRO, datado de 07 de 
dezembro de 1940, ainda está atado à norma do ‘crime culposo’ 
para os ‘acidentes de trânsito’. Assim está escrito no seu artigo 18: 
“Diz-se crime culposo, quando o agente deu causa ao resultado por 
imprudência, negligência ou imperícia”. Ora, Imprudência traduz 
uma forma ativa de agir, sem a cautela necessária. A Negligência 
já supõe uma inércia, inação e passividade, decorrentes de uma 
incapacidade ou falta de conhecimento ou habilitação para o 
exercício de direção. 

Se o motorista for enquadrado criminalmente numa destas 
formas ou modalidades de culpa, na pior das hipóteses tem como 
consequência criminal a aplicação do artigo 121, § 3° do mesmo 
Código Penal, que reza o seguinte: “Matar alguém. Se o homicídio 
é culposo – Pena: detenção de um a três anos”. Por outro lado se 
o resultado foi Lesão Corporal, aplica-se o artigo 129, § 6°, que 
se expressa assim: “Ofender a integridade corporal ou a saúde 
de outrem: se a lesão é culposa: Pena, detenção de dois meses 
a um ano”.

O AVANÇO DA TÉCNICA moderna tem possibilitado uma 
invasão de veículos, em todas as vias, seja federal, seja estadual, 
seja municipal. É preciso que se criem novas figuras penais para 
conter um avanço dos numerosos acidentes em todas as rodovias 
do país. Além das novas figuras de delito, devem ser estabelecidas 
penas pesadas de multa aliadas à cassação de outros direitos 
do condutor criminoso do veículo, conforme resultado a que deu 
causa. Pelo número elevado de veículos que trafegam pelas 
nossas vias públicas, a tendência é aumentar sempre a ocorrência 
dos crimes culposos, como tributo que o homem paga por seu 
progresso. 

Estatísticas apresentadas na Revista Veja, concluíram que: 
a) apenas 6% dos desastres ocorrem pela má condição 

da estrada; b) 4% ocorrem por defeitos dos carros; c) 90% dos 
acidentes acontecem porque o motorista é irresponsável. 

Por esta irresponsabilidade vinte e cinco mil pessoas deixam 
de voltar para casa, cada ano.

Em geral o assassino do trânsito é julgado por ‘crime culposo’, 
ou seja, um crime cometido sem intenção. A pena a que está sujeito 
é de detenção, e não será detido porque, por outro dispositivo legal 
– aplicação do SURSIS (suspensão condicional da pena) – ele 
não irá para a cadeia, nem passará perto dela, sendo primário e 
de bons antecedentes. Eu não tenho conhecimento de nenhum 
causador de acidente de trânsito que esteja na cadeia.

O carro nas mãos de um motorista irresponsável torna-
se uma arma poderosíssima e eficaz para a eliminação da 
vida, sem consequências graves em termos de direito Penal. 
A figura criminal do crime doloso contra a vida é um imperativo 
moderno para os acidentes de trânsito. Ter de enfrentar o Júri 
Popular quem tirar dolosamente a vida de alguém na agitação 
do trânsito. Recordamos que 90% dos acidentes acontecem por 
irresponsabilidade do motorista.

ENFIM, que Deus proteja os motoristas, na estrada da vida, 
especialmente, quando estão com as mãos aos volantes dos seus 
carros. Rezar, além de fazer bem, provoca as Bênçãos Divinas. A 
oração atrai proteção!

A CIDADE 
E EU

João de 
Carvalho

drjoaodecarvalho@yahoo.com.br

João de 
Carvalho

A imprudência de alguns A imprudência de alguns 
motoristas irresponsáveismotoristas irresponsáveis

PM prende indivíduo 
com mandado de 
prisão em aberto e com 
diversas passagens 
pela Polícia, em Itabirito

No dia 30 de julho de  2023, domingo, por 
volta das 11h30min, no bairro Praia, em Itabirito, 
durante patrulhamento, equipes da PMMG se 
deparam com um indivíduo conhecido no meio 
policial por atuar no tráfico de drogas na região 
do bairro Praia. Além de já possuir envolvimento 
com diversos outros tipos de crime e estar com 
mandado de prisão em aberto.

Ao realizar a consulta via sistema informa-
tizado, foi confirmado o mandado de prisão em 
desfavor do referido indivíduo. O indivíduo 
possui registros pelos crimes de tráfico de drogas, 
extorsão, infrações contra a vida, associação para 
o tráfico de drogas, homicídio, além de ser um 
dos alvos prioritários que impactavam a crimina-
lidade na área do 52º BPM.

O indivíduo foi preso e conduzido para a 
Delegacia de Polícia Civil de plantão, para serem 
tomadas as demais providências.

A Prefeitura de Itabirito, 
por meio da Secretaria de 
Meio Ambiente, finalizou 
na última sexta-feira, dia 28 
de julho, a compra de um 
caminhão 0 km especiali-
zado na coleta de materiais 
recicláveis.

A chegada do novo veí-
culo reforça o compromisso 
do município em promover 
ações voltadas para o de-
senvolvimento sustentável 
e a preservação do meio 
ambiente. O caminhão será 
destinado à Reciclar - As-
sociação Mineira de Cata-
dores de Materiais Reciclá-
veis."Adquirir esse novo 
caminhão para a coleta seletiva é um passo importante para 
fortalecer o compromisso da administração com a preserva-
ção do meio ambiente. Com essa ação, estamos fortalecendo 
a infraestrutura de coleta seletiva no município e incentivando 
a participação da população nesse processo essencial para a 
sustentabilidade", destacou o secretário de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável, Frederico Leite.

Apoio contínuo à coleta seletiva
Em fevereiro de 2022, a Prefeitura assinou um termo de 

cooperação com a Ascito para ceder um caminhão 0 km à as-
sociação de catadores de materiais recicláveis.

Com essa medida, o município reafirma seu compromisso 
em buscar soluções que visem ao equilíbrio entre crescimento 
econômico, preservação ambiental e o tratamento adequado 
dos resíduos sólidos e úmidos.
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Brigada Municipal de Itabirito recebe nova 
ambulância para urgências e emergências

cogumelo2005@yahoo.com.br

NOTAS 
DA PEDRA

E l s o n 
Cruz

 Show do Vitão: O cantor sertanejo Vitor Mo-
reira e o baterista Hamilton deram show no Res-
taurante Cachoeira, em São Gonçalo do Bação, 
no último dia 30. Enquanto o público aplaudia, 

Helinho e sua equipe preparavam deliciosos pratos e um atendimen-
to vip aos apreciadores da boa música e da comida mineira.
Julio Gori: Animando a festança da 3ª Forrazada de São Bartolo-
meu, o edil Júlio Gori mostrou que, no belo distrito, residem pessoas 
de todas as idades, comprometidas com a alegria e a participação 
nos eventos.
Nosso abraço: Ao Guilherme Barbosa, da agência Bradesco, pelo 
profissionalismo e competência no exercício das atividades na agên-
cia. Ele é filho de Juliana e Leonardo Barbosa. Destaque também 
para o empreendedor Diones Paulo, da empresa Rei da Empada, 
com sua criatividade e bom atendimento
Sistema de ensino: A professora Poliana de Almeida Prado, que tra-
balha há 16 anos no ISAP e um ano na escola Ana Amélia Queiroz, 
deu um show de conhecimento e comunicação no programa História 
Viva do professor Ricardo Francisco. Ela integra a equipe que eleva 
o conceito do nosso sistema educacional. Parabéns!
Ressacão: No próximo sábado a partir das 14h você está convidado 
para o Ressacão do JULIFEST à Avenida Manoel Salvador 1725, 
Bela Vista. Haverá sorteio de brindes, comida típicas bebidas e o fa-
moso pastel de angu. Tem também tropeiro, batata no cone e cachor-
ro-quente, música e muita alegria.
Formatura: A família deste colunista festeja a formatura de Maria 
Eduarda Cruz Oliveira (Duda) em psicologia pela PUC Minas. Ela 
é filha de Ana Celia e Sergio Oliveira e o baile de gala acontece dia 
26 no Caravaggio Eventos BH. Jovem talento que integra em breve 
o mercado de trabalho. Parabéns pela conquista.
Para casais: Nestes tempos de isolamento social, uma reflexão para 
os eternos enamorados: ele ou ela, quem tem a melhor iniciativa? 
mais sensível, mais engraçado, teimoso(a), dotes culinários, organi-
zado(a) falante, enfim quem é a tempestade e quem é o copo d’água? 
Um bom teste de alto conhecimento.
Ele disse: Família é um grupo de pessoas cheios de defeitos, que 
Deus reúne para que convivam com as diferenças e desenvolvem 
a tolerância a benevolência, a caridade, o perdão, o respeito, a grati-
dão, a paciência, direitos e dever, limites, enfim, que aprenda a amar: 
fazendo ao outro o que quer que o outro lhe faça sem exigir deles a 
perfeição que ainda não temos. Nós não nascemos onde merecemos, 
mas onde necessitamos evoluir. (Papa Francisco)
Por onde anda? Antônio Carlos Dias (Toninho Telefunkem), funda-
dor da Banda Axé Igbá, compositor dos nossos festivais da Canção. 
Desenvolve importante trabalho na Semana da Consciência Negra, 
faz sucesso com programa em nossa emissora de rádio. Sempre atu-
ante e líder de projeção na Cidade Encanto, Antônio Carlos é gente 
de expressão na região dos Inconfidentes.
Para refletir: Você não pode mudar o vento, mas pode ajustar as 
velas do barco para chegar aonde quiser.

Prefeitura de Itabirito realiza Festival de 
Pipas e Papagaios no próximo domingo

Na foto de 1954: Equipe de voley do União: Hilton Mourão 
Malheiros, Silviano, Jaime Martins, João Carlos e Laércio 

Batista. Dizem os mais antigos que dava gosto ver esse time 
na quadra. Boas Recordações!

Ivacy Simões

A família deste 
colunista 
festeja a 
formatura de 
Maria Eduarda 
Cruz Oliveira

Com o objetivo de garantir 
maior agilidade nos atendimentos, 
a Prefeitura de Itabirito, por meio 
da Secretaria de Segurança e Trân-
sito, investiu em uma nova ambu-
lância para fortalecer os serviços da 
Brigada Municipal. Desde a segun-
da quinzena de julho, a ambulância 
está em operação, ampliando a fro-
ta de veículos do município. 

A locação da ambulância, mo-
delo Mercedes 417 CDI, foi rea-
lizada por se tratar de um veículo 
especializado destinado ao atendi-
mento de vítimas em situações de 
urgência e emergência. Além disso, 
a locação garante a substituição 
imediata do veículo pela empresa 
locadora em caso de defeitos, asse-
gurando a continuidade dos servi-
ços prestados pela Brigada Munici-
pal. "O investimento contínuo nos 
órgãos de segurança é fundamental. 

A nova ambulância contribuirá sig-
nificativamente para aprimorar os 
diversos serviços já prestados com 
excelência pela Brigada Municipal, 

resultando em mais vidas salvas 
graças a essa importante aquisi-
ção", destaca o secretário de Segu-
rança e Trânsito, Antônio Pataro.

A Prefeitura de Itabirito, por 
meio da Secretaria de Esportes e 
Lazer, promoverá no próximo do-
mingo, dia 6 de agosto, o Festival 
de Pipas e Papagaios. O evento 
ocorrerá na Praça do Alto do Cristo, 
a partir das 8h.

Durante o festival, os partici-
pantes serão premiados em três 
categorias por uma comissão jul-
gadora: menor pipa, maior pipa e 
originalidade e criatividade. Além 
disso, haverá atração musical com 
o DJ Thiago e a disponibilidade de 
brinquedos durante o evento.

"O Festival de Pipas e Papa-
gaios é uma excelente oportuni-
dade de lazer que promove a inte-
gração familiar, envolvendo pais e 
filhos em uma atividade recreativa 
saudável, em um espaço adequa-
do para essa prática. Além disso, 
é uma ocasião propícia para cons-
cientizar sobre os perigos do uso 
de linhas cortantes, como o cerol 
e a linha chilena", destaca o secre-
tário de Esportes e Lazer, Raphael 
Rondow. 

Confira a programação do 
Festival de Pipas e Papagaios:

8h – Credenciamento 
9h – Início da competição 
10h – Show com Dj Thiago 
12h – Premiação 
13h – Encerramento

Se você quer 
receber o jornal 

O LIBERAL  pelo 
           

     

(31)98489-7530
 

e receba todas 
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online diariamente 
e gratuitamente

Freepik
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Nova lei institui Programa 
de Atendimento Humanizado 
na área de saúde

Julho Neon: Prefeitura de Itabirito realiza ações 
voltadas à conscientização da saúde bucal

Legislação também determina que os procedimentos 
médicos sejam realizados dentro de um prazo razoável
Foi sancionada a Lei Municipal nº 

3.893/2023, que instituiu, em Itabirito, o Pro-
grama de Atendimento Humanizado na área 
de saúde.

De autoria do vereador Anderson Mar-
tins (MDB), a nova legislação determina 
que os serviços públicos de saúde, realizados 
total ou parcialmente às custas do Sistemas 
Único de Saúde (SUS), deverão atender aos 
princípios da humanidade, solidariedade, efi-
ciência e isonomia.

O objetivo é fazer com que as pessoas 
sejam atendidas com empatia, atenção, soli-
dariedade e respeito. A lei também determi-
na que os pacientes obtenham informações 
claras sobre seu estado de saúde e tenham os 
encaminhamentos e procedimentos médicos 
dentro de um prazo razoável, de acordo com 
as urgências necessárias para cada caso.

Os agentes de saúde, servidores ou não, 
têm o dever de prestar o serviço de acolhi-

mento empático e humanizado em todas 
as interações com os usuários, incluídas a 
recepção, a enfermagem, os serviços auxi-
liares, a informação, o encaminhamento e a 
orientação. O profissional que não observar 
os deveres de acolhimento, estabelecidos 
nesta lei, será responsabilizado na forma de 
seus respectivos estatutos, sem prejuízo da 
responsabilização cível ou penal quando for 
o caso. 

“O atendimento médico, em muitos mo-
mentos, acaba tóxico, prejudicando a saúde 
psicológica do paciente, podendo agravar 
ainda mais seu estado de saúde. Existem 
também problemas financeiros, como a 
compra de medicamentos, prazos não cum-
pridos, dificuldade de conseguir vagas para 
pacientes. Esta lei visa atender as demandas 
da população que fica na fila de espera por 
um atendimento na área da saúde”, justificou 
o vereador Anderson Martins. 

A Prefeitura de Itabirito, por meio da 
Secretaria de Saúde, realizou ao longo 
do mês de julho ações de promoção e 
conscientização sobre saúde bucal com a 
campanha Julho Neon.

As equipes de saúde bucal conduziram 
atividades de orientação sobre cuidados e 
prevenção relacionados às doenças bucais 
mais comuns, como cárie, disfunções na 

gengiva e o câncer de boca. Foram distri-
buídas escovas de dente como forma de 
incentivar a adoção de hábitos saudáveis 
de higiene bucal.

A campanha contou com a partici-
pação de servidores públicos e pacientes 
que aguardavam por consultas. As ações 
foram realizadas em diversos pontos da 
rede de saúde do município, incluindo os 

Centros de Reabilitação, de Especialida-
des Médicas, de Especialidades Odontoló-
gicas e na sede da Prefeitura, entre outros.

"O trabalho preventivo é fundamen-
tal quando falamos de saúde bucal, e a 
campanha Julho Neon tem o intuito de 
promover ainda mais a saúde dos itabiri-
tenses. Orientamos a população em rela-
ção ao autoexame bucal, que, se realizado 
periodicamente, pode identificar altera-
ções bucais precocemente, aumentando 
o sucesso no diagnóstico e tratamento", 
explica a coordenadora técnica em saúde 
bucal, Marinalva Faria Braga.

Campanha contínua
A campanha Julho Neon foi instituída 

em Itabirito por meio da Lei Municipal 
nº 3.839/23, com o objetivo de promover 
ações dedicadas à promoção da saúde 
bucal.

"A saúde bucal é de extrema impor-
tância, e essa campanha de saúde pública 
é mais um esforço para levar informações 
e conhecimento à nossa população. Temos 
investido muito na prevenção de doen-
ças e nos tratamentos relacionados aos 
problemas bucais", destaca a secretária de 
Saúde, Cleusa Claudino.
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Desta vez não há berro, porém, um pedido de silêncio, 
para necessária reflexão. Durante a vida de cada um de nós, 
muitas outras vidas transcorrem à nossa volta, algumas quase 
imperceptíveis, outras com mais evidência, mas todas a cumprir 
algo que, na maioria das vezes, passa despercebido. Outras 
surgem, de repente, em nosso cenário, nele permanecem por 
pouco tempo e, no entanto, deixam marcas a valer por toda 
uma vida. Uma dessas vidas, para nós, cachoeirenses, foi a do 
salesiano, padre Jacy Côgo. É dito que quando, para nós, se fecha 
uma porta, Deus nos abre duas janelas. Em Cachoeira do Campo, 
não se abriram duas janelas; abriu-se foi um grande portal com a 
chegada do padre Jacy e sua liderança à frente da paróquia local, 
quando a comunidade vivia um período de baixa-estima, em 
decorrência de fatos alheios à sua vontade. Humilhada, ofendida 
e atacada por quem, de fora, não considerava a verdade dos 
fatos, mas, sim, os interesses corporativistas, a comunidade só 
pôde recuperar sua auta-estima a partir do apoio moral e ações 
decisivas por parte do padre Jacy. Mediante intenso trabalho, 
temperado com palavras de enaltecimento, o padre Jacy fez a 
comunidade recuperar o que lhe fora tirado pela incúria, em 
primeiro momento e, em seguida, por ilações levianas e o 
opróbrio, vindos de fora. Depois de algum tempo doente, período 
durante o qual ainda nos visitou, algumas vezes, o padre Jacy nos 
deixou e voltou ao Pai Maior! Obrigado, padre Jacy!

OO BERRO DO BODE ZÉBERRO DO BODE ZÉ

Projeto Economia Afro Criativa e o 
Afroempreendorismo em Ouro Preto
Foi realizada a pesquisa “Perfil do Afro empreendedor de Ouro Preto”

A Secretaria de Desenvolvimento 
Econômico, Inovação e Tecnologia 
(Smdeit), por meio das diretorias de 
Economia Criativa e Solidária e de 
Estudos Econômicos, divulgou mais 
um relatório sobre empreendedoris-
mo em Ouro Preto. Mais uma etapa 
do projeto “Economia Afro Criativa 
e Afro empreendedorismo em Ouro 
Preto” foi concluída! Essa pesquisa 
foi importante para mostrar a reali-
dade de afro empreendedores (as) no 
município, sendo possível observar as 
principais oportunidades e desafios da 
economia afro criativa na cidade.

Nesse relatório, foi constatado 
que, 26 dos entrevistados estão na 
sede, dois em Santo Antônio do Leite 
e, nos distritos de Cachoeira do Cam-
po e Santa Rita de Ouro Preto, apenas 
uma pessoa. Além disso, 76% se con-
sideram pretos e 23%, pardos.

Outro dado informado é o do 
tipo de empresa, sendo 18 via MEI, 
seis não formalizados, três Ltda., dois 
Simples e apenas um EI, demons-
trando o crescimento de microempre-
endedores individuais no município, 
pela facilidade na abertura da empre-
sa e benefícios dessa modalidade.

Os ramos que mais têm afro 
empreendedor são, segundo a Classi-
ficação Nacional de Atividades Eco-

Nathalia Souza

nômicas (CNAE), outras atividades 
e serviços, com nove profissionais, 
seguido pelas artes, cultura, esporte 
e recreação, com oito e, em tercei-
ro, informação e comunicação, com 
quatro pessoas.

O Afro empreendedorismo ne-
cessita de bastante atenção do poder 
público municipal, como relatado na 
pesquisa, entre as maiores dificulda-
des enfrentadas, as mais citadas são 
de investimento, visibilidade, au-
sência de formalização, valorização 
e apoio.Segundo o turismólogo da 
Smdeit Luiz Viana, responsável pelo 

levantamento e pesquisa, esse projeto 
ainda traz mais ações para esse setor. 
“Para promover, fortalecer e integrar 
a comunidade de afro empreendedo-
res, será criada a Rede Integrada dos 
Micros e Pequenos Afro empreende-
dores de Ouro Preto — RIMPA-OP, 
que oferecerá capacitações, mento-
rias e workshops sobre o Afro empre-
endedorismo e suas variedades”.

Breve mais informações sobre a 
RIMPA-OP. Acompanhe nos canais 
oficiais da Prefeitura de Ouro Preto 
e da Secretaria de Desenvolvimento 
Econômico, Inovação e Tecnologia.

Esteja com Deus, Padre Jacy!Esteja com Deus, Padre Jacy!


